
Ober-Mörlen, den 18.03.2022 
 

Öffentliche-Niederschrift 
 
der 9. ordentlichen, öffentlichen Sitzung des Ausschusses für Bau, Verkehr und Umwelt am 
Donnerstag, 17.03.2022, 20:00 Uhr, Schloss Ober-Mörlen im Rittersaal. 
 
 
Anwesend sind: 
 
Ausschussmitglieder: 
Burk, Gottlieb  
Spieler, Klaus  
Glockengießer, Achim  
Heil, Johannes  
Wölfl, Laura  
 
Gemeindevorstand: 
Weckler, Nico  
 
Gemeindevertretung: 
Schneider, Jürgen  
Frank, Raimund  
Roth, Marco  
 
Schriftführung: 
Frank, Raimund 
 
Entschuldigt fehlten: 
Paulenz, Kristina  
Freundl, Josef  
Hahn, Herbert  
Matthesius, Volker  
Mielke, Theo  
Sprengel, Mario  
Dr. Heil, Matthias  
Reimertshofer, Joachim  
 
 
 
TOP 1 Eröffnung und Begrüßung sowie Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Vorsitzender Gottlieb Burk eröffnet pünktlich um 20:00 Uhr die 9. Sitzung des Ausschusses Bau, 
Verkehr und Umwelt und stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen wurde und 
Beschlussfähigkeit besteht. Er begrüßt die Mitglieder des Ausschusses, 1. Beigeordneten Niko 
Weckler vom Gemeindevorstand sowie Marco Roth und Jürgen Schneider aus der 
Gemeindevertretung. 
Marco Roth merkt an, dass zu der Einladung keine Sitzungsunterlagen im Ratsinformationssystem 
vorlagen und bitte in der Folge darauf zu achten, dass diese zukünftig immer mit eingepflegt 
werden – er appelliert an Alle darauf zu achten, dass das Ratsinformationssystem auch 
entsprechend ge- bzw. benutzt wird 
 

 
TOP 2 Genehmigung des Protokolls der Sitzung des Ausschusses für Bau, Verkehr 

und Umwelt vom 01.02.2022 
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Anmerkung zur Niederschrift -  Achim Glockengießer: die Bewässerungszahlen beziehen sich nur 
auf einen Sportplatz, den Hauptplatz! 
 
Beschluss: 
Keine weiteren Einwände  
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 

 
 
TOP 3 Niederschrift der 8. Sitzung vom 04.03.2022 

 
Beschluss: 
Keine Einwände zur Niederschrift 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 

 
 

 
TOP 4 Reparatur- und Sanierungsarbeiten an den Friedhöfen und 

Konzeptentwicklung 
 
Der Vorsitzende erläutert die Hintergründe dieses Tagesordnungspunktes, die von 
unterschiedlichen Parteien in die Gemeindevertretung eingebrachten Anträge und die angedachte 
Umsetzung durch die Verwaltung bis hin zu den Ergebnissen der Friedhofsbegehung, sprich der 
letzten Ausschusssitzung. Aus deren Niederschrift hat er die gelisteten und strukturierten 
Ergebnisse in einen Beschlussvorschlag eingearbeitet. Sein Vorschlag: Diesen Punkt für Punkt 
durchzugehen und anschließend zur Abstimmung zu stellen. Der Ausschuss stimmt dem so zu.  
Eine Begehung des Friedhofs in Langenhain-Ziegenberg für den April/Mai 2022 zu verabreden; die 
Begehung (beider Friedhöfe) ist alle 2 Jahre einzuplanen, um den Fortgang der Maßnahmen zu 
erfassen. 
 
Beschluss: 
Beschlussvorschlag: 
             
Der Gemeindevorstand wird beauftragt, 
1. In Anlehnung an die vom Gemeindevorstand vorgelegte Prioritätenliste die 

Sanierungsmaßnahmen an den Trauerhallen sowie an den Friedhofsanlagen wie folgt 
vorzunehmen: 

 
a) Im Jahr 2022 in Ober-Mörlen: 
• Dachüberprüfung mit eventuellen Reparaturarbeiten 
• Prüfen der Elektrik und der Funktionalität des Blitzschutzes an der Rückfront sowie ggf. 

Instandsetzung nach den neusten Richtlinien; dabei sind die Außenlampen zu entfernen 
und dem Stil der Trauerhalle anzupassen. Alle Lampen sollten nach unten strahlen und 
kein Streulicht abgeben 

• Am Türmchen (glockenlos) auf dem Dach sind die Hölzer zu behandeln und zu streichen. 
• Die direkt ins Blickfeld ragenden T-Träger an der Frontseite sowie an der Front- und 

Seitenabdeckung des Daches sind Schieferschindeln (wie beim Dach) anzubringen. Die 
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seitlichen Kunststoffschindeln sind ebenfalls durch Schieferschindeln zu ersetzen, um ein 
einheitliches Bild zu erzielen. 

• Die Fenster und Türen zu den Toiletten und Arbeitsräumen sind auszutauschen. Die 
Toilettentür ist mit einer Zeitschaltvorrichtung zu versehen, um die Tür nur zu bestimmten 
Zeiten zu öffnen. 

• Die gesamte Außenfassade ist auszubessern (inkl. Sockel) und zu streichen. 
• An der rechten Kiefer am Grabfeld hinter der Trauerhalle, hinter dem Kreuz “Den Toten der 

Heimat“, ist der rechte ausladende Ast in Stammnähe zu kürzen. 
• Vom Weg zum Kriegerdenkmal ist das Moos rauszukehren und eine neue Kiesschicht 

(oder wassergebundene Decke) aufzuschütten. Dabei ist der Blumenkübel in der Mitte des 
Weges zu entfernen. 

• Die Mauer beim Haupteingang sowie hinter den Häusern zur Frankfurter Str., ist durch 
Heckenpflanzung mindestens bis Mauerhöhe möglichst unsichtbar zu machen. 

 
b) Im Jahr 2023: 
• Dachüberprüfung mit eventuellen Reparaturarbeiten in Langenhain-Ziegenberg 
• Sanierung der Toilettenanlage in Ober-Mörlen 
• Die Fugen der Natursteinmauer zur Frankfurter Straße sind auszubessern (Frostschutz). 
 
c) Im Jahre 2024: 
• Überprüfung der Verglasungen mit möglichen Reparaturarbeiten 
 
2. Die für 2022 vorgesehenen Maßnahmen soweit fertigzustellen, bis die im Haushalt 2022 

eingestellten Gelder verausgabt sind. Für die verbliebenen Baumaßnahmen sind auf der 
Basis einer Kostenschätzung die entsprechenden Gelder für die Haushaltsjahre 2023 und 
2024 einzustellen. 

 
3. Hinsichtlich der Pflege der Friedhofsanlage darauf zu achten, dass  
• bei der Neuanlage von Grabfeldern eine ausreichende Wegbreite (Rollator) eingehalten 

wird 
• der Rasen durch das Mähen kurzgehalten wird, aber bei den Mäharbeiten nicht die Gräber 

und die Wege durch den Rasenschnitt verunreinigt werden. 
 
4. Die Friedhofssatzung dahingehend zu ändern, dass 
• in beiderseitigem Einvernehmen zwischen Angehörigen und Gemeinde Bezahlgräber auch 

früher geräumt und eingeebnet werden sowie danach als Wiesengräber bis zum Ablauf der 
Totenruhe weiter existieren können 

• die Bestattung in Rasenreihengräbern möglich ist. 
Die geänderte Satzung ist der Gemeindevertretung zur weiteren Beratung vorzulegen. 

 
5. Dem Ausschuss Bau, Verkehr, Umwelt ein Friedhofskonzept/-plan vorzulegen, aus dem die 

Planung hinsichtlich der Verortung der Beisetzungsmöglichkeiten sowie Verschönerung der 
Anlage hin zu einem Friedhofspark für die nächsten 30 Jahre sichtbar wird. 

 
Begleitbeschluss:  
Der Sperrvermerk auf 27.000 Euro im Haushalt 2022 für Instandsetzung Trauerhalle Ober-Mörlen 
wird aufgehoben. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 
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TOP 5 Klimakommune: Vorstellung der CO2-Bilanz 
 
Gottlieb Burk eröffnet TOP 5 und zitiert aus der Niederschrift der Sitzung vom 09.12.2021: „Die 
CO2 Starbilanz wird im Frühjahr 2022 veröffentlicht. Es können aber bereits seit Beitritt zu dem 
Projekt Fördermittel für Projekte beantragt werden. Marco Roth regt an, dass Frau Fleischhauer in 
der nächsten Ausschusssitzung z.B. die Startbilanz vorstellt und diese dem Ausschuss erläutert“ 
Leider konnte Frau Fleischauer zum Termin nicht erscheinen und die Frau Bürgermeisterin weilt 
auch auf einem anderen Termin. Dafür ist der 1. Beigeordneten Niko Weckler anwesend, der die 
Antwort von Frau Bürgermeisterin Paulenz vorträgt: „ Es liegen noch nicht alle Zahlen für eine 
fertige CO2 Startbilanz vor. Sobald die CO2-Startbilanz erstellt ist wird diese vorgelegt“. 
 
Der Ausschuss äußert sein Missfallen (Unverständnis) bzgl. der andauernden Verschiebung der 
Präsentation der CO2-Bilanz. Ober-Mörlen sei im Dezember 2020 den Klimakommunen 
beigetreten und benötige 1 ¼ Jahre, um den Einstieg in das Programm fertig zu stellen. Das sei 
nicht hinnehmbar. 
 
Beschluss: 
Kein Beschluss, aber: Der Tagesordnungspunkt kommt erneut auf die Tagesordnung in der 
nächsten Sitzung. 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 

 
 
TOP 6 Gehweg Usabrücke, Mühlwiesen 

 
Achim Glockengießer moniert, dass die Einlassung aus dem Protokoll der Verkehrsschau hierzu 
keine vertretbare Alternative zu den Vorschlägen des Ausschusses zur Umsetzung beinhaltet. Es 
wurde weder eine Planskizze noch eine Kostenaufstellung von Seiten der Verwaltung vorgelegt. 
Somit ist auch zu diesem Tagesordnungspunkt kein Beschlussvorschlag, der weder die geleistete 
Arbeit des Ausschusses bis dahin noch das weitere Vorgehen unterstützt. möglich. 
 
Beschluss: 
Kein Beschlussvorschlag möglich, da von Seiten des Gemeindevorstands die vereinbarte 
Unterstützung nicht erbracht wird. 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 

 
 
TOP 7 Bänke und Mülleimer 

 
1. Beigeordneter Niko Weckler legt im Auftrag der Bürgermeisterin die nachgefragte Liste der 
Bänke und Mülleimer in der Gemarkung vor. Daraus geht hervor, dass von den 110 Mülleimer und 
90 Bänken zu Beginn der Aufnahme in 2021 im Laufe des Jahres einiges ausgetauscht und 
demontiert wurde, so dass am Ende 79 Bänke und 78 Mülleimer übrig bleiben. Diese sind wohl 
auch kartiert worden. Diese Karte liegt dem Ausschuss aber nicht vor. 
Der Ausschuss einigt sich auf folgende Vorgehensweise: Prüfung der Liste und Diskussion der 
weiteren Vorgehensweise in der nächsten Sitzung. 
 



Niederschrift der 9. Sitzung des Ausschusses für Bau, Verkehr und Umwelt 5 von 6 

Beschluss: 
Es ergeht keine Beschlussempfehlung 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 

 
 
TOP 8 Schallschutzmaßnahmen an der A5 

 
Gottlieb Burk referiert die Ergebnisse der letzten Ausschusssitzungen zu diesem Punkt und 
übergibt an Achim Glockengießer. Dieser präsentiert einen Lärmschutzwall mit Photovoltaik –
Anlage und Bepflanzung auf dem gemeindeeigenen Gelände entlang der A5 in ausreichendem 
Abstand zu den Erweiterungsflächen der A5. 
Johannes Heil schlägt vor, die Sach- und Fachfragen zu diesem Vorschlag mit geeigneten 
Fachleuten zu führen und wenn möglich von der OVAG einen Fachmann dazu einzubestellen. Es 
wären nicht nur technische Fragen bzgl. der Anlage sondern auch der Investition zu klären – wer 
baut diese Anlage und zieht den Nutzen daraus. 
Der Ausschuss bittet die Fraktionen sich damit zu befassen und zur nächsten Sitzung ein 
Meinungsbild zu erstellen sowie den Vorsitzenden bei der OVAG bezüglich eines Experten für eine 
solche Anlage anzufragen (evtl. könnte der vormalige Ausschussvorsitzende Holger Reuss, falls er 
dazu selbst nicht Stellung nehmen könnte, jemanden aus dem Hause nennen).  
 
Beschluss: 
Es ergeht keine Beschlussempfehlung, aber: weitere Erörterung und Information in der nächsten 
Sitzung 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 

Nein-Stimmen: 
Enthaltungen: 
Einstimmig dafür 
Einstimmig dagegen 

 
 
TOP 9 Verschiedenes 

 
Wie schon unter dem TOP 6 angesprochen, von Gottlieb Burk und Johannes Heil u.a., schlägt der 
Ausschuss vor, einen gemeinsamen Antrag zu stellen, mit dem Ziel der Präsentation der 
Ergebnisse der Verkehrsschau im Ausschuss, und anschließender Diskussion, gepaart mit der 
Bitte „die mögliche Umsetzung der in der Verkehrsschau empfohlenen Maßnahmen bis nach der 
Ausschusssitzung auszusetzen“. 
Der Antrag soll gemeinsam erarbeitet und in die nächste Gemeindevertretersitzung im April 2022 
eingebracht werden. Dies ist der gemeinsame Wille aller Beteiligten. 
Auch soll der Ausschussvorsitzende zukünftig zur Verkehrsschau eingeladen und gehört werden. 
1. Beigeordneter Niko Weckler wird dies so der Bürgermeisterin weitergeben. 
 
Klaus Spieler fragt nach dem Sachstand bezüglich des Senkkastenkatasters im Außenbereich. 
1. Beigeordneter Niko Weckler reicht das weiter. 
 
Johannes Heil fragt nach, wie weit es mit der der Abnahme der Bauarbeiten der Glasfaser AG 
seitens der Gemeinde bestellt ist. 
1. Beigeordneter Niko Weckler reicht auch diese Frage weiter. 
 
Der Termin für die nächste Ausschusssitzung: Dienstag11.04.2922 
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auf der Tagesordnung werden u.a. die folgenden Punkte stehen: 
- Renaturierung Usa 
- Sachstand Skizze Sportgelände 
- WLAN-Hotspots, Vorlage des Förderbescheids 
- Präsentation der Ergebnisse der Verkehrsschau vom 15.02.2022 
- Klimakommune Vorstellung der CO2 Bilanz 
- Gehweg Usabrücke Mühlwiesen 
- Bänke und Mülleimer 
- Schallschutzmaßnahme an der A5 
 

 
 
 
Ende der Sitzung: 22:45 
 
 

   

Gottlieb Burk  Raimund Frank 
Ausschussvorsitzender  Schriftführer 
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